

HAN, Byung-Chul (2014). *Psicopolítica. Neoliberalismo y nuevas técnicas de poder*. Barcelona: Herder Editorial S.L.

Gonzalo Zerda¹

Esta obra sintetiza muchas de las ideas del autor surcoreano Byung-Chul Han², importante pensador contemporáneo especializado en las opresiones y conflictos que atraviesan a la humanidad actual a partir del avance del neoliberalismo.

Partiendo de la problemática de la libertad del *poder hacer*, Han describe los múltiples mecanismos del capitalismo a través de los cuales esa libertad se convierte en opresión. Además, se pregunta por las diferencias entre el modelo de coacción anterior y el actual, dentro del mismo sistema.

Para responder a estas cuestiones, el filósofo retoma el concepto de *biopolítica* de Michel Foucault como la forma de someter a los cuerpos, y la contrapone con su propia idea de *psicopolítica*. Ésta sería superadora de la anterior, ya que implicaría el control de las psiquis a través de múltiples técnicas de dominación.

Entre aquellas técnicas, el autor desarrolla conceptos como la *autoexplotación* o la *autoproducción*, que demuestran un avance del capitalismo en la forma de explotación sobre las personas, cuestionando la división en clases clásica del marxismo a partir de lo que explica como la *dictadura del capital* y la *dictadura de la transparencia*.

Con centro en la idea de *transparencia*, se puede ver en la obra el recurrente análisis del autor sobre las sociedades actuales en relación al manejo de la información y el control de la misma. En este aspecto, el libro aborda la progresión informática de la vida humana, fragmentada en múltiples datos biométricos que se controlan, analizan, comparan y manipulan para su optimización y para garantizar el funcionamiento del sistema, a través del *Big Data*.

Además, entre otros aspectos, en diálogo con las teorías psicoanalíticas, materialistas y los estudios culturales, el autor analiza otras problemáticas de carácter ético a partir del desarrollo de la cultura *smart* y el control de las emociones, revisa el concepto de historia desde la transformación de los hechos humanos en un registro infinito y exhaustivo de datos y analiza el rol de los medios de comunicación, con centro en las redes sociales e Internet.



¹ Profesor en Historia. Cursó sus estudios superiores en el ISFD N° 127, de San Nicolás, Provincia de Buenos Aires. Desde 2012 se desempeña en establecimientos educativos de los niveles Secundario y Superior de la Provincia. Desde el año 2021 hasta el presente es profesor en el ISFD N° 127 a cargo de las cátedras "Integración Areal II", "Introducción a las Ciencias Sociales y a la Historia" y "Espacio de Práctica Docente II". Es estudiante de la Licenciatura en Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Quilmes. Contacto: gzerda2@abc.gob.ar

² Byung Chul-Han (Seúl, 1959) es un filósofo contemporáneo surcoreano, radicado en Alemania, con una gran cantidad de obras centradas en el análisis de las sociedades actuales a partir de problemáticas éticas, culturales y psicosociales propias de la etapa neoliberal del sistema capitalista. Entre sus obras más destacadas, se encuentran *La sociedad del cansancio*, *La sociedad de la transparencia*, *Infocracia* y *El corazón de Heidegger*.